

## LIMA

# Uno de cada diez limeños participa en las juntas vecinales de su distrito

En San Isidro se eligió ayer a los 120 nuevos integrantes de los grupos que colaboran con el concejo en seguridad y desarrollo urbano.

**Que las autoridades escuchan y trabajen codo a codo con sus vecinos es un clamor constante entre los ciudadanos. No obstante, todavía son pocos quienes se animan a participar en las juntas vecinales: un 10% de limeños, según un sondeo.**

PAMELA SANDOVAL DEL ÁGUILA

Aunque llevan más de 10 años como uno de los principales apoyos en las gestiones municipales, las juntas vecinales, integradas por vecinos voluntarios para contribuir con soluciones en seguridad ciudadana y desarrollo urbano, captan apenas a uno de cada 10 limeños. Ello pese a que según una encuesta del observatorio Lima Cómo Vamos (2011), el 55,6% de capitalinos opina que "cuando los vecinos se organizan" pueden lograr cambios tangibles en su comunidad.

"En el 2011, solo el 4,5% de limeños intervino en el presupuesto participativo [de su distrito], mientras que el 7,9% dijo haber ido a una reunión pública para discutir problemas sobre el lugar donde vive. La interacción entre las autoridades distritales y los vecinos podría mejorar si se les muestra a estos últimos que su aporte sí conduce a resultados", opinó Mariana Alegre, representante del observatorio.

En el 2010, de los 43 distritos limeños, solo 26 habían constituido juntas vecinales, según el Registro Nacional de Municipalidades (Renamu), a cargo del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). En ellas participaron 8.106 vecinos. Magdalena encabezaba la lista con más residentes involucrados

en su gobierno municipal: 1.653. A la fecha, las juntas de San Isidro, Miraflores y San Borja también colaboran estrechamente con sus concejos.

"En estas elecciones compitieron 36 listas para 24 juntas vecinales, cada una con cinco miembros. Es una cifra récord", dijo Inés Hormazábal, gerenta de Participación Vecinal de San Isidro. Raúl Cantella, alcalde del distrito, supervisó ayer estos comicios y se mostró satisfecho con la convocatoria.

## Algunas acciones

Miraflores renovará a sus 39 juntas en octubre del 2013. Fuentes de la comuna afirmaron que si bien la labor de estos equipos es consultiva, las juntas asumieron por iniciativa propia la difusión y fiscalización de las normas sobre mantenimiento y conservación de la infraestructura pública, mobiliario urbano y áreas verdes. "Al menos una vez al mes los presidentes de las juntas se reúnen con funcionarios de Participación Vecinal y abordan los problemas de cada zona", dijo Margarita Elguera, de la junta vecinal 7B.

En agosto, el poder de participación de los miraflores se manifestó cuando unos 100 residentes de la calle Manco Cápac, cerca de Larcomar, se opusieron a cambiar la tipificación residencial de la zona por una comercial, ante un pedido de la constructora e inmobiliaria Delta S.A. Su concejo respetó la voluntad vecinal.

En San Borja hay 36 juntas vecinales, reconocidas en funciones desde el 2005. En abril del próximo año se renovarán las juntas mediante elecciones.



**CUMPLIERON.** Las urnas abrieron en San Isidro antes de las 10 a.m. Los ganadores se conocerán en la página web de la comuna.

## PUNTO DE VISTA

# Mejor comunicación, más compromiso

**FERNANDO ROMERO BOLAÑOS**  
Sociólogo y experto en participación ciudadana

Las juntas vecinales son importantes para una ciudad como Lima que, al estar en pleno proceso de renovación urbana, atraviesa por cambios importantes. Estos afectan directamente a los vecinos, como la altura de los edificios, la densidad poblacional y la calidad de los servicios públi-

cos indispensables que se ve afectada por ese incremento de habitantes por metro cuadrado, en perjuicio de quienes ya viven allí. En este contexto, los vecinos deben ser la parte más activa del proceso y proponer u oponerse a las medidas que sus alcaldes asumen en nombre de ellos.

Pese a esta importancia, la participación vecinal en Lima no es homogénea. Hay distritos donde tradicionalmente funciona mejor, como San Borja o Surco, y otros que recién están

tomando conciencia, como Lince, donde algunos vecinos —que no integraban las juntas, pero que alzaron su voz de protesta— se opusieron a lo que el alcalde quería hacer con el parque Castilla. Otro caso es Jesús María, cuyos residentes, también fuera de las juntas, muestran su descontento con varias iniciativas municipales.

¿Cómo hacer para que más vecinos canalicen sus observaciones en medidas de gobierno? Informando mejor. Las municipalidades pueden

y deben enviar boletines o encuestas a sus vecinos para involucrarlos de a pocos en su propio gobierno. Yo soy vecino de Surco y recuerdo, hace años, cuando me consultaron sobre el cambio de sentido de una calle. Al final, ganó la propuesta que mayor respaldo obtuvo todos los consultados sentimos que nuestra opinión importó. Ahora que viene la época de armar los presupuestos participativos y decidir qué obras tienen prioridad sobre otras, la voz del vecino debe ser fuerte y clara.

## EN ACTO LITÚRGICO

### Cipriani resalta la labor del voluntariado en el país



Los voluntarios celebran su día.

En las celebraciones por el Día Internacional de los Voluntarios, el cardenal Juan Luis Cipriani ofició ayer una misa ante decenas de representantes de 80 organizaciones que integran el Consejo Nacional de Voluntarios (Conavo) en el país. Durante la homilía, realizada en la Catedral de Lima, el arzobispo destacó y agradeció la labor de los miles de voluntarios de parroquias, hospitales, universidades. "Ser voluntario implica dedicar tiempo a Dios y a los que más lo necesitan", dijo. En el Perú existen un total de 4.533 voluntarios, según un informe del Ministerio de la Mujer.

## LURÍN

### Encuentran el cadáver de una mujer en una playa

Una mujer fue hallada muerta en la orilla de la playa de Lurín, cerca a Campomar del club Universitario de Deportes, a la altura del kilómetro 29,5 de la Panamericana Sur. La víctima, de unos 30 años, vestía un jean y una blusa blanca. Agentes de la Policía Nacional que investigan el caso presumen que la víctima habría sido envenenada, pues tenía espuma en la boca. Por las huellas en el cuerpo, no descartan que también haya sido violada. Aún no ha podido determinarse su identidad.

## CIFRAS

### S/.180

millones invertirá la Municipalidad de Lima en obras que mejorarán la calidad de vida de pobladores de las zonas más vulnerables de Comas, informó Emape.

## 97.160

casos de violencia familiar se registraron de enero a setiembre de este año en el Perú. El 89% correspondió a denuncias hechas por mujeres víctimas de agresión por sus parejas, informó la fiscalía.

## MINCETUR

### El caballo peruano de paso ya es producto bandera

El Ministerio de Comercio Exterior y Turismo (Mincetur) declaró ayer al caballo peruano de paso Producto Bandera, por tratarse de un producto de reconocida calidad, preferido por el mercado externo y de notable desarrollo en su producción y gestión en el Perú. La Comisión Nacional de Productos Bandera (Coproba) será la encargada de divulgar, promover, proteger y conservar dicho producto bandera, señala la resolución del Mincetur publicada en "El Peruano".



**ÚNICOS**— El caballo peruano de paso se suma a otros 10 productos bandera del Perú.

# Dos presos pidieron al director del Castro Castro el ingreso de 15 músicos

Uno de los acusados responsabiliza al jefe de la división del penal por permitir el ingreso de músicos al reclusorio.

Un programa televisivo difundió ayer dos cartas con las cuales se gestionó el ingreso de 15 músicos a una fiesta en el penal Miguel Castro Castro, organizada por un recluso, el pasado 10 de noviembre.

Las misivas, que solicitaban la admisión de estas personas a la cárcel, fueron autorizadas por el jefe de división del penal, Javier Torres Ávila.

Según el programa "Domingo



**PERMISO PARA CELEBRAR.** Un sentenciado por secuestro celebró una fiesta en la cárcel el 10 de noviembre último.

al Día", una carta fue redactada por el homenajeado, Julio Rubio Roldán, y la otra por su compañero del pabellón 6A, Efraín Meneses Ochoa.

En estas pedían el ingreso de los músicos y argumentaban que eran familiares que se iban a ausentar del país por un buen tiempo. Las peticiones, escritas el 9 de noviembre, fueron concedidas rápidamente, ya que al día siguiente los músicos ingresaron al reclusorio para amenizar el cumpleaños de Rubio, quien hace 14 años purga condena por secuestro agravado y tenencia ilegal de armas.

El exalcaide Gustavo Quispe Yaya, uno de los acusados, responsabilizó a Torres por haber aprobado el ingreso sin consultarlo. El director de la prisión, José Mendoza Jayo, y otros diez trabajadores han sido acusados por el Instituto Nacional Penitenciario ante la Fiscalía de la Nación por presunta complicidad en la fiesta realizada en el día de visita de mujeres.

## La Policía Fiscal detiene a un presunto estafador

Un presunto estafador, identificado como Miguel Ángel Oyola López, de 42 años, fue capturado a las 2:30 p.m. de ayer en el cruce de las avenidas Encalada y Primavera, en Surco. Según la Policía Fiscal, Oyola usó documentos falsos para retirar 20 camiones del depósito de la empresa aduanera Sakj Depot.

En enero, Oyola y un cómplice, identificado como Ricardo Chirinos Salas (40), presentaron a la Sunat una medida cautelar falsa para retirar los camiones que no pudieron ingresar al país pues no cumplían con los requisitos del Gobierno. Los vehículos fueron entregados a los estafadores el 6 de marzo por orden del Segundo Juzgado de Paz Letrado del Callao.

Luego de percatarse de la falsificación e iniciar la búsqueda

de los camiones, la Policía Fiscal los encontró en tres cocheras de La Victoria. Cada uno de estos vehículos está valorizado en 50 mil dólares.

La policía señaló que estos camiones pertenecen legalmente a varias empresas y que ya fueron devueltos a la aduana. Miguel Ángel Oyola será llevado hoy a la sede del Ministerio Público del Callao. Su supuesto cómplice, Ricardo Chirinos, aún no ha sido capturado. Según la policía, él tiene varias denuncias por estafa.



Miguel Ángel Oyola fue trasladado a la sede de Requisitorias.